









Séminaire MiMed-LPED - mars 2025

mimed.hypotheses.org

Mardi 25 mars - MMSH (Aix-en-Provence) 15:00 - 17:00 (entrée libre)

Salle de réunion LPED, 3ème étage - Bât 8, Site Saint Charles AMU

L'Amérique Latine : un nouvel espace pour les migrations africaines

Guillermo A. Navarro Alvarado

Historien, Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica Luz Espiro,

Anthropologue, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), Universidad Nacional de La Plata, Argentina

Régis Minvielle

Socio-anthropologue, IRD- LPED/Aix-Marseille Université

María Do Camo Gonçalves

Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul



Photo de Luz Espiro, « Vente ambulante estivale sur la côte atlantique », Puerto Madryn, Patagonie argentine, janvier 2018

Présentation

Au cours des deux premières décennies du XXI^e siècle, l'afflux régulier de migrants africains en Amérique latine a alimenté les débats au sein des gouvernements et mis en lumière l'émergence de nouvelles dynamiques migratoires, sociales et culturelles dans la région. Nous vous présenterons le numéro intitulé « Les migrations africaines contemporaines en Amérique latine » (Cahiers des Amériques latines), qui explore la complexité des trajectoires du nord au sud du continent. Ces parcours se caractérisent par des étapes plus ou moins longues, des installations souvent précaires et des temporalités multiples. À travers quatre études, il examine la manière dont ces mobilités induisent de nouveaux mécanismes de contrôle, tout en redéfinissant les identités et les processus de racialisation. Parallèlement, ces arrivées favorisent l'émergence de nouvelles solidarités au sein des sociétés d'accueil où elles s'inscrivent. Dans cette perspective, chaque article de ce numéro vise à interroger les migrations africaines à travers un prisme identitaire et social spécifique : La place des migrants angolais dans une favela de Rio de Janeiro, la déterritorialisation de l'islam soufi en Argentine, l'action collective contre les discriminations dans le sud du Brésil, et enfin l'agentivité des migrants africains face aux nombreux obstacles des routes migratoires.

Le réseau thématique MIMED est soutenu par la Maison méditerranéenne des sciences de l'homme et y développe un dialogue interdisciplinaire autour des circulations en Méditerranée et au-delà, des hommes, des biens, des pratiques, des idées, envisagées dans leurs territoires et leurs temporalités.

Coordination scientifique : Virginie Baby-Collin et Melissa Blanchard